

## 劉連仁

りゅうりえんれん  
(1913~2000)

貧しい農民だった劉連仁は、戦時中、中国山東省から強制連行され沼田町の鉱山で過酷な労働を強いられた。終戦直前に脱出し戦争が終わった事も知らずに、北海道の山中を彷徨した。1958年当別の山中で袴田清治さんに発見され奇跡の生還を果たした。13年の歳月が経っていた。無事祖国に帰った後、1991年、95年、98年と来日し、当別町民と親交を深めた。劉連仁が逝去した2年後「日中友好の願いを込め」当別町内外の草の根運動によって劉連仁記念碑が建立された(2002年)。その後、劉連仁記念碑を伝える会(大澤勉会長)が発足し、記念碑を守り、戦争を語り継ぎ、日中友好の活動を続けている。毎年全国各地から様々な団体、個人が記念碑を訪れ、伝える会と交流している。

劉連仁が生還してから六〇年の歳月が経つ。この節目の年に六〇周年記念集会が八月二日(日)劉連仁記念碑前で開かれ、「旅ノステム」のツアー参加者や当別町民らが合流して近年にない規模の集会となった。

集会では、大澤勉会長(記念碑を伝える会)が劉連仁「発見」の経緯から記念碑建立などの歴史について説明し、劉連仁が北海道の山中で死ねば家族も日本人も誰も何も知らない埋もれることになるんだ、生き抜いてやると決意したという

「伝える会」は劉連仁の思いを次の世代へ語り継ぐ責任があると語った。

当別町長代理で出席した本庄幸賢は、記念碑は町民の净財で建立されたもの、町としても大切に

ても大切な大切な

の鋭さ・確かさは、

とても大切に

語り継ぐ責任があ

ると決意したとい

う本人の証言を受け、

死ねば家族も日本人

も誰も何も知らない

埋もれることになる

んだ、生き抜いてや

ると決意したとい

う本人の証言を受け、

死ねば家族も日本人

も誰も何も知らない

埋もれることになる

米国と北朝鮮の挑発合戦で戦争の危機が現実味を帯びていった昨年に、いつたい誰が今年に入つてから朝鮮半島情勢の「劇的展開」を予測しえただろうか。四月の金正恩委員長(北朝鮮)と文在寅(北朝鮮)

北東アジアの平和的な安定へと大きな筋道の入り口に立つた。

北東アジアの「古い」崩れ、新たな秩序の形成に向けた胎動が始まつたとも云える。この劇的な変化を前

(2面からつづく)  
島の惨劇に遭ふため  
原の小説のテーマ  
は、子供時代の回想、  
妻貞恵との死別、被  
爆体験に大別される。  
作家である梯久美子は、  
この三つのテーマに  
沿つてしっかりと多  
くの資料を検証しつ  
つ、原民喜の生涯の  
全体をよく描いてい  
る。文学研究者や文  
学評論家と違つて、  
文学に肩入れし過ぎ  
ずバランス良く、し  
かしある切実さ・共  
感も込めて描いてい  
るところが本書の特  
徴である。

妻貞恵を描く原の  
小説は散文詩のよう  
に美しい。よくこの  
ような女性が原の伴  
侶となつたな、と妙  
な感心をしたりもす  
る。その最愛の妻が  
一九四四年九月病死  
する、享年三十三歳  
だった。原はこう書  
いている、「もし妻  
と死別れたら、一年  
間だけ生き残らう、  
悲しい一冊の詩集を  
書き残すために」。  
心底そうだらうなど  
我々を深く納得させ  
ることなくあの夏  
が過ぎ去れば、一九  
四五五年九月こそが妻  
と死別して生き残る  
計り知れない。その  
いた原は、兄らの伝  
手を頼つて広島に移  
り住む、《まるで広

ノンフィクション作  
家の資料を検証しつ  
つ、原民喜の生涯の  
全体をよく描いてい  
る。文学研究者や文  
学評論家と違つて、  
文学に肩入れし過ぎ  
ずバランス良く、し  
かしある切実さ・共  
感も込めて描いてい  
るところが本書の特  
徴である。

妻貞恵を描く原の  
小説は散文詩のよう  
に美しい。よくこの  
ような女性が原の伴  
侶となつたな、と妙  
な感心をしたりもす  
る。その最愛の妻が  
一九四四年九月病死  
する、享年三十三歳  
だった。原はこう書  
いている、「もし妻  
と死別れたら、一年  
間だけ生き残らう、  
悲しい一冊の詩集を  
書き残すために」。  
心底そうだらうなど  
我々を深く納得させ  
ることなくあの夏  
が過ぎ去れば、一九  
四五五年九月こそが妻  
と死別して生き残る  
計り知れない。その  
いた原は、兄らの伝  
手を頼つて広島に移  
り住む、《まるで広

島の惨劇に遭ふため  
に移つたようなもの  
だつた。」そして被  
爆。その惨劇、地獄  
絵のなかを彷徨する。

原は、この被爆の体  
験の全体を人間とし  
てよくにならうために  
生き延びようと決意

する。《愚劣なもの  
に対する、やりきれ  
ない憤り》とともに、  
その勇猛心はどこら  
まことに役立たずの無  
力な「文学」の力か  
らだつたとしか云え  
ない。

原自身の言葉で、  
《原子爆弾の惨劇の  
なかに生き残った私  
は、その時から私も、  
私の文学も、何もの  
かに激しく弾き出さ  
れた。この眼で視た  
生々しい光景こそは  
死んでも描きとめて  
おきたかった。・・・  
たしかに私は死の叫  
喚と混乱のなかから、  
死んでしまった。薄弱な  
私の物憂い飢餓と  
新しく人間への祈願  
に燃えた。薄弱な

◆

長町章弘 恵庭市学芸員

（札幌市中央区）で  
開かれた八月二講座  
に出席した。二〇日  
(月)は「知られざ  
る恵庭のアイヌ文化」、

前記・八月後期とし  
て一〇講座開かれた。  
「かかる2・7」

（元北海道教育厅）  
は、「日本書紀」持  
統天皇一〇年の条を  
引用して、この墓を  
伊奈理武志（いなり  
むし）の墓であり、  
刀は持統天皇から下  
賜されたものだと自  
ら承認した。話題  
としては面白いが史  
料的な根拠は薄い  
（「いなりむし」と  
は如何にも虫好きを  
思われるけれど）。

恵庭は、他にも考  
古学的な出土は豊富  
である。しかし、一  
三世紀頃からのアイ  
ヌ文化についてはあ  
まり注目されていない  
かった。長町さんは、漆  
器の採れない恵庭で何  
故に漆器からは、漆  
土している。「漆」  
の半分は恵庭から出  
土している。漆器時代の庄  
倒的な漆遺物の「朱  
漆」が鮮明である。

日本全国で発掘された  
「漆」ものの遺物  
の多くは、漆器時代の庄  
倒的な漆遺物の「朱  
漆」が鮮明である。

日本全国で発掘され  
た「漆」ものの遺物  
の半分は恵庭から出  
土している。漆器時代の庄  
倒的な漆遺物の「朱  
漆」が鮮明である。

(3)面からつづく

「縄文とアイヌ」というテーマへの拘りに、このような視座がもつたのかと受けとめた。ただ、モノを根拠にしてきた考古学者が、「このような精神文化的視点からアプローチするのでは、心許無いだろう」と思う。

かつて、国語学者大野晋が、日本語のタミール語起源説を唱え、多くの共通する言葉の事例を積み重ねていったが、決め手に欠いていて批判・非難された時と同様、「この日示された豊富な事例も、「仮説」の域を出るものではなく、野心的な試論は今後も続べきそうである。



羊頭狗肉という謡があるが、ボクにはこの「ブリューゲル展」はまさにそれだった。確かにブリューゲル一族一五〇年の系譜を辿っている展覧会だったが、肝心の父ヒーテル・ブリューゲル一世は、父の忠実なコピー画家だし、次男のヤン・ブリューゲル二世は、父とは違つて花の絵などに特徴はあるが、ボクが観たいのはそういうものではない。スペイン支配下のネーデルラント（今のオランダとベルギーにほぼ重なる）で「異端審問」が吹き荒れた時代のなかで生き抜いた父ヒーテル・ブリューゲル一世（一五二五—三〇?—五六九）の「沈黙」を彼の絵画群のなかから聴きとりたいと思っていたから落胆した。画家一族一五〇年の系譜を辿る作品展の意義はあると思うし古典的な絵画のレベルも高い。しかしボクは、そのような教養

的な事には興味がない。  
◆  
ブリューゲル一世の絵画は、たくさん観なくてもいい。どれでもいい、一作でいい。『ベルの塔』でも『農民の結婚式』でも『農民の踊り』でも『ベツレヘムの嬰兒虐殺』でも『絞首台の上の力ササギ』でもいい。とにかく細部が素晴らしい、隅々まで観る者を魅了する。だから一点だけでも代表作の実物を観たかった。虫眼鏡で観る様に細部に時間をかけて観たかった。  
ブリューゲルは一行も文章を残さなかつた。あまり時代の違わないデューラーの著作・手紙など豊富な史料と比べればその違いは歴然としている。生誕の年すら明確ではない。読み書きが充分ではなかつたとも云われるが、その繪がもつ知性、同時代の人文主義者たちとの交流をみれば、そんなことはどうでもいい。同時代のペインの政治的な庄政と呼応した力トリック

クの異端審問の嵐のなかで偽装し沈黙したこともあるのだろうか。ブリューゲルは、「農民画家」だとか「民衆文化の画家」だとか「風景画家」だとか称せられるが、そんな括りで収まるような単純な画家ではない。ボクは『モナリザ』にしても『最後の晚餐』にしてもどんなに名作の誉れが高くても、心を動かされた事がない。ギリシャ神話や身上に付けたものがないから、「宗教画」に興味を持てないのだ。ブリューゲルも「宗教画」は描いている。しかしその絵は主題がどこに行ってしまったのかと思わせるほど不思議な描き方だ。例えば、『十字架を運ぶキリスト』（一五六四年）を観てみよう。いったい十字架を背負うキリストはどうにいるのか。ほとんど、「ドオリーを探せ!」状態である。夥しい数の農民・民衆が描かれ、彼らの喧騒の間から辛うじて十字架を背負うキリスト

が虫眼鏡でやつと確認出来る。どんなに宗教的なテーマであっても、ブリューゲルの絵は郷土の風土の上の民衆の喜怒哀樂のエネルギーに満ちていて、それを絵画化している。だからボクは惹きつけられる。例えば神話が由来の『イカロス墜落の風景』(近年、ブリューゲルの作ではないという説もあるが)を観よう。イカロス墜落の神話は教養的に知っているが、だからどうしたという気分だつたが、この絵を観れば、なんど暗号じみていて、謎めいている事か。釘付けになる。墜落したイカロスなど、海に落ちて足しか見えない一農夫・漁夫・羊飼いは無関心である。絵左前下の岩に置かれた革財布を突き刺した剣は何を意味するのか。謎の死体の頭とは何か。不思議な、しかし惹きつけてやまない絵だ日本中世絵巻解説など図像歴史学の泰斗黒田日出男教授なら舌舐めずりしそうな絵である。だからアリューゲルの絵を巡っ

ブルーゲル1世の代表作が1つ  
もないのが残念だった！



◆ 小説家は史料の少なさを逆手にとつて、文学の想像力を發揮した。中でもボクが好きなのは、ベルギー人作家ヨーハン・フェルメレン『ヒーター・ブリューゲル物語』、絞首台の上のカサ廿ギギ』(クインテッセンス出版、邦訳一〇〇一年)である。この作家はジャーナリストでもあり、子供向けの作品も多くては様々な解釈、論争が延々と続いてきた。

A photograph showing the exterior of the Sapporo Art Museum. The building has a modern design with large glass windows and doors. A sign above the entrance reads "札幌芸術の森美術館" (Sapporo Art Museum) in Japanese and "Sapporo Art Museum" in English. There are some green plants and trees in front of the building.